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مســاكم خير يا فارس التعــاون وبطل 
الإنجازات وزملاءك الأوفياء بســاحة التميز 
الحالية، زادكم االله خيرا عنده للوطن والمواطنين 

ووافدي ديرتنا وزوارها.
٭ تصلني استفسارات من بعض المساهمين 
وغيرهم عن جديد نظام التعاون وكتابة ما يلزم 
عبر السلطة الرابعة نختصرها بمثالين كالتالي:
مواعيد طلب التسوق آليا عبر النت لكبار 
السن من نساء فاضلات، ورجال كرام متقدمي 
السن لمن لا يدرك هذا النظام التقني وحاجته 
ماسة، غذاء وشراب وخدمات، ما هو وضعه 
لتصريف أموره لمن ليس له معين لمن يكون 

أمره؟!
يتسرب عبر مجموعات مساهمي جمعيات 
المحافظات للديرة أخبــار مزعجة عن نوايا 
الوزارة المعنية بالتعاون وقف العائد السنوي 
المرتقب للمساهمين وتخصيصه للكارثة البيئية 
الحالية، هذا القرار يبعثر هدفا أساسيا سنويا 
لمعيشة المســاهم بأمواله لإشهار جمعيته له 
وأســرته، مخالفا بذلك نظام هذه الجمعيات 
ويعرضهم للقلق بنواحي الحياة الكريمة لزيادته 
وليس بتره، كما تساهم جمعيته طوال سنواتها 
بدعم حاجة مناطقها للمدارس ومراكز الصحة 
العامة والعلاج وخدمات أخرى رياضية وثقافية 
وفنية وغيرها، للجمعيات دورها البارز بدعم 
ذلك، مثال لها مستشــفى التعاونيات للقلب 
ومثلها كثير لبصمات التعاونيات خدمة داخل 
المحافظات مباشرة وغير مباشرة طوال سنواتها 

ولا تزال.
فهل ما سلف سؤاله واقع أو مرتقب لوقف 
عائد المســاهمين وللوطن بذلك سبل كثيرة 
غير عائد مساهمي جمعياتهم؟! أفيدونا طالت 

أعماركم.

يدخل علينا شهر رمضان الكريم هذا العام 
في ظروف مختلفة بكل ما تحمله الكلمة من 
معنى والسبب بالطبع ڤيروس كورونا الذي 
اجتاح العالم وغير الكثير من المفاهيم السائدة 
وأحدث تحولا مفاجئا في أســلوب وتفكير 
البشر وطريقة تعاملهم وتفاعلهم مع الحياة، 
في هذا الشهر المميز الذي ينتظره المسلمون 
في شــتى أنحاء الأرض لن يستطيع الناس 
ممارسة شعائرهم التي تعودوا عليها كالصلاة 
في المساجد وما يتخللها من عبادات مختلفة 
من قراءة للقرآن الكريم والتهجد والاعتكاف 
وذهاب البعض لبيت االله الحرام لأداء العمرة، 
والتقاء الأهل والأقارب والأصحاب ببعضهم 

بعضا.
ولا شك أن كل هذه الأمور مجتمعة سيكون 
انعكاسها سلبيا على الجميع، إلا أنها بالنهاية 
ستصب في صالح الجميع إذا التزموا بالتعليمات 
وتحملوا هذه الفترة العصيبة التي نسأل االله 
سبحانه وتعالي الا تطول، لعلنا ذهبنا بعض 
الشيء عن محور حديثنا والذي جاء كعنوان 
للمقال وما يتعلق بالفتاوى والأســئلة التي 
تصدر من الناس فيما يتعلق بشهر رمضان 
الطريفة والمتكررة  (الشغلات)  وأحكامه، من 
كل عام تجد الكثير من الأشــخاص يسألون 
عن معجون الأسنان هل يبطل الصيام أم لا 
يبطله وآخر يقول هل زيارة طبيب الأسنان 
تفطر وسائلة أخرى تسأل عن وضع المكياج 
في نهار رمضان وكل تلك الأسئلة وما يشبهها 
نسمعها في جميع القنوات الفضائية وتكرر 
طوال الشهر ألف مرة، كل تلك الاستفسارات 
لو كانت قبل ٣٠ ســنة ربما يجد الإنســان 
لها العذر لعدم توافر وســائل التكنولوجيا 
بشكل واسع وصعوبة الوصول إلى أهل العلم 
والفتوى وقلتهم في تلك الفترة وغيرهما، ولكن 
اليوم الوضع مختلف تماما قي ضل الثورة 
التكنولوجية ووســائل التواصل الاجتماعي 
المختلفة وكل شيء موجود بالانترنت وتستطيع 
أن تحصــل على المعلومة في دقائق معدودة 

من خلال الجهاز المحمول باليد. 
أتعجب حقيقة عندما أشاهد القنوات المختلفة 
وما تعرضه من برامج دينية تناقش مثل هذه 
الأمور البسيطة وتأتي الأسئلة من مختلف دول 
العالم هؤلاء المساكين يتكبدون معاناة الاتصال 
والانتظار ودفع الأموال للحصول على إجابة 
عادية متوافرة بين أيديهم هل ســيتغير هذا 

الوضع في المستقبل؟ نأمل ذلك.
مبارك عليكم الشــهر الفضيل وكل عام 

وأنتم بخير.

فإنــه قد جاء ما يشــغلهم». 
وبعد مقتل جعفر تزوجت أبا 
له  الصديق ے فولدت  بكر 
«محمد» وقت الإحرام، ثم حجت 
حجة الوداع ثم توفي أبو بكر 
الصديق ے فغسّلته، وبعد 
وفاة الصديق تزوجت علي بن 

أبي طالب رضي االله عنه.
تعالى الصحابية  رحم االله 
المؤمنة أسماء بنت عميس رضي 
االله عنها، فقد هاجرت مرتين 
وصلت للقبلتين، كما أنها من 
الأوليات اللاتي دخلن الإسلام 
قبل دخول النبي ژ دار الأرقم، 
وبذلك حازت نعمة السبق التي 
لها وزنها في ميزان الإسلام.

 آية كريمة: (وسارعوا إلى 
مغفرة من ربكم وجنة عرضها 
أعــدت  الســموات والأرض 

للمتقين)، واالله الموفق.

دفع رواتبهم هؤلاء سيدفعون 
للعاملين  تعويضات مضاعفة 
لديهم متى ما تم رفع دعاوى 

تعويض ضدهم في المحاكم.
وعليه فإن تــرك العاملين 
في القطاع الخــاص يتلقون 
تبرعــات نتيجــة أنهم أناس 
لا يتقاضــون أي راتب هذه 
ســتحدث أزمة فــي المحاكم 
لأنهم بالتأكيد سيطالبون تلك 
الشــركات بدفع تعويض عن 
الضرر الــذي أصابهم نتيجة 

عدم دفع أجورهم.
فليــس جيدا ما نشــهده 
مــن تداعيات أزمــة كورونا 
التي أضرت بشــرائح كبيرة 
من العاملــين، وعليه فإن كل 
الشركات التي لم تلتزم بدفع 
لديهم نقول  العاملــين  أجور 
لهم أنتم مذنبون، فكثير منهم 
يرغبون في ممارسة النشاط 
التجاري دون أن يعوا خطورة 
العمل في قطاع الأعمال الخاص 
وهذه الأزمة وما ستجره من 
مشاكل كبيرة وقضايا متعددة 
ستجعلنا نشهد حدّا لعدد من 
الشــركات التي تفتح وهي لا 
تحمل ملاءة اقتصادية تمكنها 
الطارئة،  من مواجهة الأزمات 
ونتمنى ان نجد حلولا مقترحة 
من الجهات المعنية للحد من مثل 

هذه الأزمات مستقبلا.

المشهد مؤثرا.
تحدثت الصحابية أسماء- 
رضــي االله عنها- عــن هذا 
الموقف الحزين فقالت: دخل 
علي رسول االله ژ فدعا بني 
جعفر فرأيته شمّهم وذرفت 
عيناه فقلت: يا رسول االله أبلَغَك 
عن جعفر شــيء؟ قال: «نعم 
قتل اليوم»، فقمنا نبكي ورجع، 
فقال: «اصنعوا لآل جعفر طعاما 

فهناك مع الأســف بعض 
أصحــاب الأعمــال لا يلتزم 
بخطة ميزانيته المعدة ســلفا 
على الرغم من ضرورة إلزام 
كل أصحاب الأعمال والشركات 
بتقديم ميزانيتها لوزارة التجارة 
عن كل ســنة ضمانا للعمال، 
وهذه لابد أن يطالب بها اتحاد 

العمال.
وعليه فإن عدم دفع أجور 
القطاع  العاملين في  ومرتبات 
ان الأعمال  الخاص بذريعــة 
متوقفة هذه مسؤولية يتحملها 
أصحاب الأعمال وليس العاملون 
لديهم، فالمــلاءة الاقتصادية 
للشركات هذه ضرورية، وإلا 
لماذا يباشر البعض العمل في 
الأنشطة الخاصة ويفتح شركة 
وهو غير قادر على دفع أجور 
العاملين لديه فــي ظل القوة 

القاهرة؟
أســتطيع أن أؤكد أن كل 
الشــركات وأصحاب الأعمال 
الذين منحوا إجازات مفتوحة 
لديهم وتملصوا من  للعاملين 

وعبداالله بن رواحة رضي االله 
عنهما- وكنــت قد زرت قبر 
الشــهيد جعفر ورفيقيه في 
قرية مؤتة الأردنية- وقد علم 
الرسول ژ باستشهادهم عن 
طريق الوحي حيث صعد على 
المنبر وأخبر المسلمين واستغفر 
لهم وذرفت عيناه على جعفر 
فذهب ژ إلى بيته ودعا أولاده 
وقرّبهــم منــه وقبلّهم وكان 

العمال لديهم التزامات مختلفة 
وتوقف دفــع رواتبهم بهذه 
الطريقة أحــدث أزمة كبيرة، 
فهؤلاء لديهم عقود مبرمة من 
الضروري أن يتم الالتزام بها 
حتى في ظل القوة القاهرة التي 
الالتزامات  تنفيذ  تحول دون 

التعاقدية.
فأزمة كورونا أي نعم انها 
الكثير من  تسببت في وقف 
الأنشطة والأعمال، إلا أن دفع 
أجور العاملين في الشــركات 
الخاصة لابد أن يلتزم أصحاب 
الأعمال بدفعها حتى مع توقف 

أنشطتهم.
ففــي لغــة الاقتصاد من 
المفروض أن كل شــركة حين 
قامت بإعداد مشروع الميزانية 
الخاص بهــا لعام ٢٠٢١/٢٠٢٠ 
كان مدرج بها رواتب العاملين 
لديها وهي ميزانية محسوبة 
مسبقا وعليه فإنها لا تخصص 
من فائض الربح والخســارة 
بل مدرجة في ميزانيتها التي 

أعدتها في بداية السنة.

بالتعاليم والإرشــادات، حيث 
إن هذا الشــهر الفضيل شهر 
بالصبر ونحتاج فيه  يتصف 
للصبر والاحتساب وهو ما يجب 

علينا فعله.
إننا مقبلون على جهاد النفس 
والمشــاعر والعادات والتقاليد 
لنتجاوز هذه الجائحة بعد توكلنا 
على االله، وفي قدوم هذا الشهر 
الفضيل دافع لنا لنمضي قدما 
في الصبر والمصابرة، كما هو 
برنامج روحي يساهم في رفع 
الإيمان والقــرب من الحفيظ 
الرحمن مقــدر الأقدار وعالم 
الأسرار، نتوكل عليه ونسأله 
الفرج والنجاة فقد قال سبحانه 
وتعالى: (فإن مع العسر يسرا 

إن مع العسر يسرا).

كان لأهل الكويت وقفات شامخة 
في الصبر والتحدي في مواجهة 
الأزمات حتــى حماها االله من 

كل مكروه.
رمضان يأتي هذا العام في 
ظروف انتشار ڤيروس كورونا، 
يبدأ في ذروة هذا البلاء فهو 
فرصة للتحلي بالصبر والالتزام 

الجميل.
رمضان شهر الصبر تعلمنا 
منه ذلك في كل الأزمات التي ألمت 
ببلدنا الحبيب فكانت نتائج هذا 
الصبر مواجهة قوية ساهمت 
في تجاوز كل آثار هذه الأزمات 
فمنذ أزمات الطاعون والجدري 
والهدامة والغزو الغاشم وغيرها 

«أتاكم  الرسول ژ،  يقول 
رمضان شهر مبارك فرض االله 
عز وجل عليكم صيامه، تفتح 
فيه أبواب السماء، وتغلق فيه 
أبواب الجحيم، وتغل فيه مردة 
الشياطين، الله فيه ليلة خير من 
ألف شهر، من حرم خيرها فقد 

حرم» رواه النسائي.
رمضان شهر عظيم نصومه 
طاعــة الله، ونتعلم منه الكثير 
الصبــر ومواجهة  وخاصــة 
الأزمات، فكون رمضان شهر 
صيام عن الطعام والشــراب 
والشــهوات وغيرها فالأصل 
أن روح العبــادة في الصيام 
ليســت في الانقطاع عن ذلك 
بل في طاعة االله في العســر 
واليسر والنية الخالصة والصبر 

الصحابية أسماء بنت عميس 
الخثعمية هي زوجة الصحابي 
الشــهيد جعفر بن أبي طالب 
رضــي االله عنه ابن عم النبي 
ژ، وقد عرفــت رضي االله 
عنهــا بـ«مهاجرة الهجرتين»، 
حيث هاجرت إلى المدينة وأيضا 
إلى الحبشة مع زوجها جعفر 
أبي طالب، وهناك عاشت  بن 
لعدة سنين، حيث ولدت لزوجها 
جعفر ثلاثة أولاد هم: عبداالله 
وعون ومحمــد، ولقد رحب 
النجاشي ملك الحبشة بهم بعد 
أن قرأ عليــه جعفر آيات من 
القرآن الكريم من سورة مريم. 
ومن المواقف المحزنة التي مرت 
بها أسماء بنت عميس موقفها 
يوم استشهد زوجها جعفر بن 
أبي طالب في معركة مؤتة ضد 
الروم مع صاحبيه زيد بن حارثة 

أزمة  مازالــت تداعيــات 
«كورونــا» بازديــاد مطرد، 
القطاعات  أولــى  وقد تكون 
المتضررة كما ذكرنا آنفا هي 
قطاع الاعمال بالدرجة الأولى، 
إلا أن الحلول التي من الممكن 
أن يتم عرضها على أصحاب 
الأعمال قد يجدها البعض غير 
مواتية نظرا لما تشهده الساحة 
المحلية والإقليمية من توقف 

الأنشطة بشكل مطرد.
فمن تضرر من جراء هذه 
الأزمــة ليس فقــط أصحاب 
الأعمال الذين توقفت أنشطتهم، 
بل الفئات الضعيفة التي لا أحد 
يوليها أي اهتمام ألا وهم قطاع 
العمال، ومــا نقصده بقطاع 
العمال هم العاملون في القطاع 
الخاص بمختلف مهنهم وهؤلاء 
بالتأكيد يعانون في ظل هذه 
الأزمة من جــراء منح الكثير 
من أصحاب الأعمال إجازات 
مفتوحة للعاملين لديهم نظير 

توقف أعمالهم.
العقود  الرغم مــن  فعلى 
المبرمة بــين أصحاب الأعمال 
والعاملين والتــي تحمل في 
تعاقدية  التزامــات  بنودهــا 
تفرض على أصحاب الأعمال 
دفع مستحقات ورواتب العاملين 
لديها حتى في ظل القوة القاهرة 
التي أوقفــت أعمالهم فهؤلاء 

الموقف السياسي

أسماء بنت 
عميس «مهاجرة 

الهجرتين»
عبد المحسن الحسيني

لا يصح منح العاملين
إجازات مفتوحة!

عزة الغامدي

وقفات

رمضان
شهر الصبر

mqarawi@hotmail.comد.مطلق راشد القراوي

صغائر لكنها عظيمة

م. ٣٦

a.alsalleh@yahoo.com
د.عبدالهادي عبدالحميد الصالح

سمو أخلاق المسلم الفاضلة

بوضوح

wasmiya _ m@yahoo.com
وسمية المسلم

في حياتنا أشياء صغيرة لكن آثارها عظيمة: أن 
تسلم على الأطفال. أن تبادر للعمالة المنزلية بتحية 
الصباح. أن تتصــل بجارك، وتتواصل مع أرحامك 
فيصلك االله برحمتــه. أن تلتزم بدورك في طابور 
الخباز خلف السواق والخدم، تواضعك هذا يزينك 

أجمل من غترتك المنشية. 
ان تكون على وضوء دائما، تنتعش روحك بالطهارة، 
ويتحول فراشك مسجدا عند النوم، ان تصلي ولو ركعة 
واحدة (الوتر) فتحسب من المتهجدين والناس نيام. 
ان تقرأ القرآن الكريم ولو صفحة واحدة ترتقي بكل 
حرف درجة من درجات الحياة الآخرة الأبدية، تسبح 
الله فتغرس لك في كل واحدة منها نخلة في الجنة. 
ان تتقي النار ولو بشــق تمرة للجائع أو شربة 
ماء للعطشــان، ان تدعو لغيرك فيكتب لك مثلها أو 
أضعافها. تتصدق ولو بـ ١٠٠ فلس قبل طلوع الفجر، 
وأخرى عند دخول عتمة الليل، تدفع عنك البلاء الا 

ما شاء االله. 
تتجنب قبائح النظر والســمع والكلام، فيكون 
الجزاء ممــا لا تعلم نفس ما اخفي لها من قرة عين 

مما لا يخطر على بال البشر.
كل ذلك ينظف القلب من أدران الكبر والحقد والغل. 
لكن الشيطان يزين لنا العاجلة والطمع والكسل والبخل، 
ويتعاضد مع النفس الأمّارة بالسوء ليصعب السهل، 
ويعقد اليسير، وتعظم في أعيننا التوافه التي تسرق 
أعمارنا، وما أكثر هذه التوافه في حياتنا القصيرة!

المسلم يترك أثرا طيبا بخلقه وتعامله مع الآخرين 
بأدبه ونبله، وقد كان رسولنا الكريم بين أصحابه مثلا 
أعلى للصفات والخلق التي يدعو إليها، فهو يغرس المثل 
الطيبة والخلق السامي بسيرته العطرة بين أصحابه. 
عن أنس قال: خدمت النبي ژ عشر سنين واالله ما قال 
لي أف قط ولا قال لشــيء: لم فعلت كذا؟ وهلا فعلت 
كذا؟ والإســلام يعتمد في إصلاحه العام على تهذيب 
النفس الإنســانية قبل كل شيء والالتزام بالعبادات 
التي أقر بها الإسلام وهي روافد لتكوين الخلق العالي 
والمسلك المستقيم ويرى الإسلام تأثير البيئة والمجتمع 
على ســلوك الفرد وتكوين خلقه وتوجيهها وتهذيب 
الأهواء الطائشة فيسعى لإيجاد مجتمع يزخر بأزكى 
الصفات وأعف الســير، ففي الإسلام طاعات معينة، 
فالمسلم مكلف بفضائل لا ترقى اليها شبهة، فالصدق 
واجب على المسلم مع المسلم وغيره والسماحة والوفاء 

والمروءة والتعاون والكرم إلى آخره. 
وبقاء الأمم وازدهار حضارتها واستدامة منعتها إنما 
يكفل لها إذا ضمنت حياة الأخلاق فيها فإذا سقط الخلق 
ســقطت الدولة معه «إنما الأمم الأخلاق ما بقيت فإن 
هم ذهبت أخلاقهم ذهبوا»، وهناك الجوانب التربوية 
والتوجيه الإلهي وما أمر الإسلام به من فضائل وعن 
الأخلاق في الإسلام فاالله سبحانه وتعالى طلب من الناس 
أن يبنوا حياتهم على الصدق والحق فلا يقولوا إلا حقا 
ولا يعملوا إلا حقا ودعامة خلق المســلم الاستمساك 
بالصدق في كل شــأن وتحريه في كل قضية وبناء 
المجتمع في الإســلام قائم على محاربة الظنون ونبذ 
الإشاعات وطرح الريب والحقائق الراسخة وحدها هي 
التي يجب ان تظهر وتغلب، قال رسول االله ژ: «إياكم 
والظن فإن الظن أكذب الحديث» وأوجب ديننا الإسلامي 
على كل مسلم أن يكون أمينا ذا ضمير يقظ وأن يكون 
أمينا في كل أمر يوكل إليه وإدراكه بأنه مسؤول عنه 
أمام ربه «كلكم راع وكلكم مسؤول عن رعيته» ويجب 
أن يوطن المسلم نفسه على احتمال المكاره دون ضجر 
وانتظار النتائج مهما بعدت ومواجهة الأعباء مهما ثقلت 
بقلب لم تقلق به ريبة وعقل لا تطيش به كربة، يجب 

أن يظل موفور الثقة بادي الثبات. 
وقــد اكد االله أن ابتلاء الناس لا محيص عنه حتى 
يأخذوا أهبتهم النوازل المتوقعة فلا تذهلهم المفاجآت 
ويضرعــوا لها، قال تعالى «وإن تصبروا وتتقوا فإن 
ذلك من عزم الأمور» ســورة آل عمران آية رقم ١٨٦ 
وليس على المسلم إلا أن يستقبل البلاء القادم بالصبر 
والتسليم وما دامت الحياة امتحانا فلنكرس جهودنا 
للنجاح فيه ومن هنا كرم الإسلام المنتصبين لأعراض 
الدنيا وواسى المتعبين مواساة تطمئن بالهم وتخفف 
آلامهم. ووجه الإسلام إلى عناية صحة الأجسام وكرم 
الإسلام نظافة البدن بجعل طهارته التامة أساسا لابد 
منــه لكل صلاة وجعل الصــلاة واجبة خمس مرات 
في اليوم وكلف المسلم أن يغسل جسمه غسلا جيدا 
وعناية الدين الإســلامي ليس فقط بتطهير الجســم 
كذلك تطهير الفم لصحة البدن ولن يكون الشــخص 
راجحا في ميزان الإسلام محترم الجانب إلا إذا تعهد 
جسمه بالتنظيف والتهذيب ومن مكارم الأخلاق الوفاء 
والإخلاص وأدب الحديث والرحمة وسلامة الصدر من 

الأحقاد وإلى غير ذلك..
نترقب جيلا من الشباب يتميز بالطهر الكامل والخلق 
القوي الفاضل وأساس الإسلام الخلق فالرسول ژ 

يقول «إنما بعثت لأتمم مكارم الأخلاق».


